

estos asuntos tiene que cruzarse de brazos, y no decir este ni moño. Duro será para el este procedimiento, pero la Constitución y las leyes así lo prescriben, y ante sus mandatos, hay que ahogar los sentimientos mas nobles y generosos. **Oct 6 1871**

El Gobierno del señor Salgar ha tratado hasta aquí, con prudencia y fino todas las cuestiones que se rozan con el orden público general: sería muy lamentable que en el ocaso de su tolerante y justiciera Administración, se lanzase á un abismo sin fondo tomando ingerencia, contra su deber, en asuntos que son de la exclusiva competencia de los Estados.

Desde el momento en que el Gobierno general se mezcla indelidamente en tales asuntos, se abre un ancho campo á los partidos políticos, para ejercer venganzas, despedazarse y arruinar al país en el interior y desahuciarlo y humillararlo en el exterior. La cuestión de orden público ha venido á ser en Colombia, la cuestión cuestión, que encierra otras muchas de graves consecuencias, y si no hay suficiente circunspección y sangre fría para tratarla en los casos que se presenten de turbación del orden, ¡adios patria, adiós libertades públicas!

En una palabra, á las alturas á que hemos llegado con el sistema federal, el problema de orden público, no se resuelve con la intervención, si no con la LIBERTAD!

Suspendemos hoy este artículo para continuar hablando sobre esta materia en otra ocasión, pues el asunto es demasiado delicado é importante para que pudiéramos reducirlo á estas cortas líneas.

ANTIOQUIA.

ANTIQUERIDO AMIGO EL SEÑOR DOCTOR SALOMON FORERO.

He leído no solo con patriótico interés, sino con extraordinario gusto, las Memorias de los dos Abrahams (García-Moreno), en que dan cuenta á la Legislatura de Antioquia, reunida actualmente, del curso de los negocios administrativos. Para tal cuadro, tales pinceles! Para tan bello y floreciente Estado, plumas que saben describir! Y, aunque usted, mi antiquísimo amigo, ha escrito sobre el mismo asunto uno de sus mas bellos y mejores artículos, inserto en el número 348 de *La Ilustración* borrajeo éste, aunque malo, porque lo que abunda no daña.

Por más que Cervantes se canse de predicar, por boca de don Quijote hablando con Sancho, que "todas las comparaciones son odiosas", el lector, al echar una ojeada á los Estados Unidos de Colombia, no puede prescindir de hacer alguna ó algunas comparaciones, que son altamente favorables á la patria de Zea, y de los Restrepo Félix y José Manuel, de Córdoba y Corral, de Posada Arango, Uribe Angel y De la Roche, de Zamarra, de Hoyos, Martínez Pardo y de tantos hombres talentosos, al frente de los cuales luce G. G. G., Emiro Kastos y C. A. E.; y de hombres de probidad é indisputable mérito como un don Pedro Vázquez y su hermano Julián, un don Marcelino Restrepo, un don Eugenio Uribe, y tantos otros con que pudiéramos llenar páginas y pliegos enteros, porque el personal antioqueño es muy lucido.

"Esas Memorias, acaba de decir el talentoso joven Carlos Martínez Silva, manifiestan en sus autores talento claro para los negocios públicos, vivo interés patriótico y miras elevadas. Revelan la gran labor de progreso de la actual Administración, y presentan, en un sencillo cuadro, sin declamaciones ni frases altisonantes, pero sí con grande acopio de números y documentos, la envidiable y próspera situación de Antioquia".

"Esa situación es un hecho que merece el estudio de todo hombre imparcial, y que se interesa por el bien del país."

veniente. En Antioquia hay 280 escuelas, á las cuales concurren 17000 niños. -- otro fenómeno!

C 44

En Antioquia no hay SAPISMO, sino imparcial administración de justicia.

En Antioquia casi no hay mendigos y son raros los vagos: allá pocos piden limosna, y los infelices son socorridos por los ricos, porque hay buena gente, gracias á Dios. Allá hay amplia libertad para imprimir cuanto se quiera; pero por la índole generosa del pueblo, es rarísimo el insulto.

Usted ha leído con gusto *El Herald*, de gran tamaño y de poca sustancia; *El Condorcito* tan simpático, la *Crónica Municipal*, redactada por el estimable joven don J. R. Mejía, y por ahí habrá formado idea del estado del país.

El pueblo, hablo del antioqueño, es religiosísimo, y su clero es EL GRAN CLERO DE LA ARQUIDIOCESIS, no tanto por su ilustración, cuanto por su intachable conducta.

Tiene un Seminario Conciliar que dará buenos frutos.

Antioquia no tiene ni un soldado sobre las armas; pero tiene un parque con buenos fusiles de aguja. Gasta en la conservación del armamento unos 500 pesos: admírese usted! En Cundinamarca se gastan 36,000 fuertes en mantener fuerza armada.

El día que suene el clarín de la guerra, Antioquia puede poner, de un momento á otro, diez mil hombres sobre las armas, y puede armar veinte mil, y el soldado antioqueño es veterano *ex natura sua!*

A Antioquia le falta un camino que la ponga en comunicacion con el Magdalena; pero ya lo están abriendo, á esfuerzos de la actual Administración, y con el apóyo de los ricos; y "que los hay, los hay", como decía un clérigo, hablando de los duendes.

La constancia hace prodigios; el patriotismo.... milagros!

Con mayores dificultades luchó el Gran Almirante. Los teólogos de su tiempo se le oponían, alegando textos de la Santa Escritura, y los cortesanos de don Fernando el Católico lo trataban de loco y de visionario. El se encomendó de veras á Dios; atravesó las ondas del mar, y..... descubrió el *Mundo Nuevo!*

La opinion es la reina del mundo, y la opinion antioqueña dice claramente: Dios, PATRIA Y LIBERTAD, libertad con leyes y con orden. No vagancia! no bochinches! no fraudes y trampas eleccionarias! no COMUNA! no Bentham! no Tracy! no libre exámen! no ateísmo! no Adelfos! Y al que se le ven las clavijas, no se le dice "Alto ahí el del tiple", sino que se le manda con su música á otra parte.

Otra reina del mundo es *la mujer*, y las mujeres antioqueñas son conocidas por su virtud en Colombia y en toda la América. De dónde se sacan las buenas esposas? De Antioquia. Y esto no quiere decir que los otros Estados no las produzcan: las producen tambien; las conocemos, y las reverenciamos respetuosamente.

En tanto que los europeos y norte-americanos pagan hasta el seis y el diez por cabeza, en materia de contribuciones, resulta, (de cálculos que no son míos) que en Antioquia se paga el uno; y sin embargo, de un Estado que, proporcionalmente sufragaba tan poco, afirman algunos que está recargadísimo de contribuciones. Dejémoslos hablar, pues tal vez tienen patrióticas miras, aunque pertenecen á una escuela fecunda en sofismas; y echarían mano de ese argumento sin sospechar que inquietaban los ánimos.

Esa escuela tiene su diccionario propio, que de seguro no es el de Onervo Manrique, y por eso en unas ediciones se lee: *El que escruta elige*, y en la novísima, reformada en Tunja: *El que escruta se elige*.

En Antioquia no está recibido ese Diccio-

pesos de 8 decimos, ó lo que es lo mismo, á razón de 20 reales 80 céntimos el castellano. Y esto sin contar el contrabando á que entonces eran algo aficionados. No sé si lo serán ahora.

En veinte años 41,600,000 fuertes, pero como las minas se explotan hace tantos años, no sería exagerado el cálculo de ochenta ó cien millones.

Y dónde están esos millones?

Un antioqueño va á Manchester y gasta 100,000 pesos comprando géneros, pero gana 200,000; luego esos caudales están vivos, porque el orden y la economía reinan en las casas de Antioquia. Usted que ha estudiado economía política, con tales datos, dígame: ¿cuántos millones calcula que haya en caja? pues como decía el cura "que los hay, los hay".

Antioquia es el Potost colombiano!

¿Cuánta riqueza! Y ahora con ocho años de paz, y mejorados y aumentados los molinos y demás aparatos de explotación, ¿qué me dice usted? "Que si hoy (permítame que copie sus elocuentes expresiones), que si hoy no se hace justicia al Gobierno de Antioquia, el finca sus esperanzas en el porvenir, y que en vista de los buenos resultados, que sin duda obtendrá, se reconocerán su lealtad y patriotismo, y que si pudo establecer el orden con la libertad, fué precisamente porque procuró afianzar en las masas la eterna ley de la moral, fomentando la educación religiosa, única que hace buenos á los hombres". Esa es la madre del Cordero!

Usted sabe que entre los yankees sabe leer el 90 por ciento de la población, entre los alemanes el 95, y pienso que en las Repúblicas de América no alcanza al décimo: en fin, sea lo que fuere, ponga usted el veinte; no hay luz; hay todavía tinieblas, oscurantismo!

La actual Administración nacional nos dió un gustazo de los buenos, en meses pasados, cuando dijo que iba á ponerle la cartilla en las manos á la niña Colombia, para que aprendiera á leer; noticia que nos inspiró la mas cordial y positiva satisfacción; pero resultó que á la cartilla le faltaba el Christus, y hubo quien dijera "no quiero sus perlas por no ensartarlas". Eso dijo Antioquia.

Sabrán usted tambien que el Gobierno mandó á un colombiano á que estudiara las escuelas de Alemania, y el señor Santamaría le ha mandado un informe, desde Berlin, que se registra en el *Diario Oficial* de 21 de julio, número 3201, en el cual dice que

"En Alemania la primera hora en todas las clases de todas las escuelas está consagrada al estudio de la religion".

Tendrán, pues, que adicionar el decreto si quieren imitar á la Alemania *en lo sustancial*, para satisfacer á tres millones de católicos de por acá, que no quieren ni ateísmo, ni protestantismo, ni Adelfos, ni Comuna. Por eso en Antioquia no han aceptado el decreto.

En Antioquia hay un periódico consagrado á la educación pública; y muy bien redactado á fe mia.

Allá sí hay unidad católica, porque se enseña, como en Alemania, la religion de la patria, y la cosa marcha como Dios manda.

Termino diciéndole que he celebrado mucho saber que á nuestros amigos Herrán Torres Caycedo, Madieto, Calvo, Hólgui Cárdenas y Silvestre los hayan propuestos para el Congreso. La inteligencia es un gran poder, y ellos son ilustrados, inteligentes patriotas.

Queda de usted sincero amigo,

170354 SAINT-AUGUSTIN

Table listing names and titles for various locations including Barranquilla, Cartagena, Calcuta, etc.

Table listing names and titles for various locations including Cerrito, Florida, Jamaica, etc.

Table listing names and titles for various locations including Pamplona, Piedecuesta, Rio Negro, etc.

EN EL EXTRANJERO

Table listing names and titles for various locations including Esmeralda, Guayaquil, Quito, etc.

ellin, vienes 6 de octubre de 1871 No 111 - TR. XII # 140 AGENTE GENERAL, LIBORIO ECHAVARRIA V.

so, y en este sentido aplaudimos el lenguaje enérgico y patriótico que el señor Secretario Zapata emplea para maldecir las...

Y ciertamente ¿quién no se admira de tal cúmulo de bienes? En Antioquia la paz, que ya parece normal, ha reinado por ocho años....

nario, ni por los sabios, ni por el pueblo; y el pueblo elige y gobierna por medio de sus legítimos representantes. Y díganlo sino sus...

55)